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L’équipe Municipale vous souhaite de très 
belles fêtes de fin d’Année  

et vous présente ses Voeux pour 2024 ! 
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Bonjour à tous, 

 Encore une année qui se ter-

mine alors que le contexte in-

ternational est très tendu dans 

différentes régions du monde 

et que nous n’avons pas l’im-

pression que les choses vont se régler rapide-

ment. Tout d’abord, je voudrais avoir une pensée 

pour les militaires résidant sur notre commune et 

qui, pour la plupart d’entre eux, ont effectué des 

missions, tout au long de cette année sur les ter-

rains de conflits.  

L’an dernier, à cette même époque, Enedis nous 

annonçait d’éventuelles coupures d’électricité en 

cas d’hiver rigoureux. Heureusement, la période a 

été plutôt clémente et nous n’avons pas eu à subir 

ces désagréments. En parallèle, notre pays conti-

nue à développer des énergies renouvelables pour 

être de moins en moins dépendant des énergies 

fossiles. 

Dans cette logique, nous envisageons de position-

ner une borne de recharge publique pour les véhi-

cules électriques, en 2024. Vous en serez informés 

sur le site internet de notre commune.  

Et l’inflation est galopante, nous la subissons sur 

les produits de notre quotidien et les personnes 

les plus défavorisées en sont touchées en priorité. 

Notre Commission des affaires sociales (CCAS) est 

vigilante et demeure à l’écoute de chacun.  

Il y a quelques mois, nous avons mis en ligne 

notre site internet tout en gardant la page Face-

book. C’est la raison pour laquelle nous n’éditons 

plus de « Gazette des Echos ». Toutefois, nous gar-

dons la version papier des « Echos Salciens » car 

elle reste très appréciée par bon nombre d’entre 

nous.  

 

 

Depuis maintenant un an, la ligne 411 d’Aléops 

traverse notre village avec 2 arrêts : ce mode de 

transport est très utilisé par les plus jeunes, mais 

pas que !!! Des adultes l’empruntent aussi pour 

effectuer des déplacements sur la région d’An-

gers. 

Nous avons rencontré les responsables d’Aléops 

qui nous disent être satisfaits du passage des cars 

à Sceaux car il n’est pas signalé de point noir. 

Nous avons été fermes sur le respect des empla-

cements de stationnement. Je vous remercie de 

contribuer à rendre le passage de la ligne 411 

fluide. J’irai même plus loin, ce respect de la régle-

mentation rend la traversée de notre village plus 

agréable. 

Nous avons finalisé l’adressage. A ce jour, l’en-

semble des habitations de notre commune a une 

adresse plus précise avec un numéro et les petites 

routes ont un nom. C’est un travail collégial entre 

la CCVHA, une équipe d’élus et les agents de la 

commune. Je les en remercie. Le facteur, les li-

vreurs ou encore les différents services publics 

travaillent dans de meilleures conditions.  

L’adressage a également facilité le déploiement 

de la fibre dont l’installation arrive à son terme. 

J’incite l’ensemble des foyers à se raccorder à la 

fibre. En effet, les câbles en cuivre vont progressi-

vement disparaître et, en 2030, il ne restera que la 

fibre.  

Sur l’année 2023, nous n’avons pas réalisé 

d’énormes travaux structurants sur notre com-

mune. C’était volontaire car en 2024, nous allons 

porter nos efforts sur les travaux de rénovation de 

notre mairie. Bien entendu, nous vous tiendrons 

informés de l’avancée de ce chantier.  

     …/... 

 

 

LETTRE DU MAIRE 
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LE MOT DU MAIRE 

 Comme inscrit dans les autres chantiers, celui du 

remplacement du parquet de la salle des fêtes qui 

a fait son temps. Une dalle en béton avec un surfa-

çage spécifique sera réalisée sur la période de fé-

vrier à mars prochain. A cette occasion, l’accès de 

la salle sera fermé à toute activité.  

Par ailleurs, la CCVHA avance bien sur les travaux 

de rénovation de la station d’épuration (STEP) qui 

devrait être opérationnelle fin 2025. Ainsi, elle 

nous permettra, par la suite, de réaliser l’aménage-

ment de la dernière tranche du lotissement de La 

Perriche.  

Ces dernières semaines, l’enquête publique menée 

pour la modification de notre PLU (plan local d’ur-

banisme) a été réalisée afin que le nouveau PLU 

soit opérationnel début 2024. En parallèle, la 

CCVHA réalise le PLUI qui devrait l’être à son tour 

en 2026/2027 et ainsi venir remplacer notre PLU. 

Un autre sujet nous a tenu en haleine cette année : 

la conversion de l’entretien du cimetière sans trai-

tement phytosanitaire. Nous reconnaissons qu’il y 

a eu des loupés et au nom du Conseil municipal, je 

vous adresse nos excuses pour les désagréments 

occasionnés.  

Dans ce contexte de transformation et pour entre-

tenir l’endroit propre en permanence, la solution 

la plus simple serait d’embaucher un nouvel agent. 

Cette option n’a pas été retenue car elle augmen-

terait les charges et donc nos impôts.  

En accord avec les agents techniques et la Commis-

sion travaux, nous réalisons des essais et aménage-

ments pour garder le lieu propre tout en respec-

tant les nouvelles obligations sanitaires.  Ainsi, des 

arbres y seront plantés et nous ferons le néces-

saire pour assurer un entretien correct de cet es-

pace de recueillement.  

Dans cet édito, je souhaite remercier les plus 

jeunes d’entre vous qui participent au dispositif 

« Argent de poche ». A chaque session, je constate 

une bonne assiduité et une bonne humeur de 

tous ; de plus c’est un vrai bol d’air pour les enca-

drants.   

Avant de vous laisser parcourir cette nouvelle édi-

tion, je voudrais attirer votre attention sur l’utilisa-

tion de la trottinette électrique dans notre com-

mune et plus largement sur nos routes de cam-

pagnes. Plusieurs accidents sont survenus derniè-

rement et plus particulièrement sur les Hauts d’An-

jou où une jeune femme âgée de 19 ans a perdu la 

vie par suite d’un choc avec une voiture alors 

qu’elle se rendait à son travail, tôt le matin. Une 

réglementation existe, elle n’est pas toujours suffi-

samment connue des utilisateurs. Je vous suggère 

d’en prendre connaissance et de l’appliquer. 

 

Nous aurons l’occasion de nous rencontrer pour 

les vœux de la municipalité, dimanche 14 janvier 

2024 à 11h, à la salle des Fêtes.  

 

Je vous souhaite de passer de belles fêtes de fin 

d’année en famille et avec vos proches.  

 

Le Maire,   

Joël ESNAULT 
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Une nouvelle convention relative à la location de la salle et 
les nouveaux tarifs de location entreront en vigueur au 1er 
Janvier 2024. La chaudière sera changée avant la fin 2023 
et la réfection du sol se fera en Février 2024. Nous aurons 
le plaisir d’avoir un sol neuf en béton lissé. De ce fait, la 
location sera fermée du 5 Février au 22 Mars. Nous installe-
rons aussi un meuble chauffe-plat début 2024. Pour rappel 
plus de location de vaisselle. 

SALLE DES FÊTES 

MUNICIPALITÉ: FLASH INFOS 

Toute personne qui envisage des tra-

vaux de construction, de rénovation ou 

de reconstruction doit impérativement 

se renseigner en Mairie, au préalable,  

afin d’en connaître les démarches obli-

gatoires. 

Un nouveau panneau d’informations a été 
installé sur l’esplanade de la mairie. 

PANNEAU D’AFFICHAGE 

      MAISONS EN TRAVAUX 

CIMETIÈRE 

Le projet de mise en valeur du jardin du sou-

venir est en cours ainsi que la rénovation de 

3 tombes de soldats morts pour la France. 

Les croix ont déjà été repeintes par plusieurs 

jeunes lors de l’opération Argent de poche  

Le réfectoire sera repeint premier tri-
mestre 2024 et une vitre cassée, suite à 
du vandalisme, va être changée.  
Une procédure Vigipirate est en cours, les 
portes du SAS resteront fermées. L’ouver-
ture se fera via la caméra ainsi que par 
une gâche électrique. 

LE NAUTILUS 

Suite à la fermeture de classe, une réorganisation des es-
paces a été pensée par les enseignants. Nous avons donc 
monté une cloison, enlevant ainsi le vieux rideau accordéon 
entre la salle de motricité et la classe des maternelles. Ce 
qui permet une meilleure occupation de l’espace. La salle de 
motricité et son matériel ont été transférés dans le 2ème 
bâtiment. 
De nouvelles jardinières ont été financées par l’APE . 

ECOLE 

Un appel d’offre a été lancé pour le choix d’un maître 
d’œuvre. Affaire à suivre dans quelques mois 

TRAVAUX MAIRIE 

COURS DE SOUTIEN 

Depuis le début de cette nouvelle année scolaire, un profes-

seur résidant à Sceaux d’Anjou se propose de nouveau, à 

titre bénévole, de donner des cours de soutien en Mathéma-

tiques à des collégiens de 3ème et des Lycéens. 

N’hésitez pas à vous faire connaitre en mairie qui fera  

suivre. 
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MUNICIPALITÉ: FLASH INFOS 

Cérémonie du 11 Novembre 

 

 

Cérémonie du 11 Novembre avec recueillement devant 

le monument aux Morts, en présence de militaires et 

du porte-drapeau Xavier HUPEAU 
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MUNICIPALITÉ: COMMISSIONS MUNICIPALES 

C’est  toujours une réussite !!! 

Des jeunes de la commune, âgés de 16 à 18 ans, ont participé à cette nouvelle opération du dispositif « Argent 

de Poche », lors des vacances de la Toussaint. L’encadrement est toujours assuré par Pascal et Camille, agents 

techniques de la commune et des conseillers. 

Un grand merci aux jeunes Salciens qui 

s’investissent pour leur commune! 
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MUNICIPALITÉ: COMMISSIONS MUNICIPALES 

Les illuminations qui agrémentent notre village ont été installées les 29 et 30 Novembre.  

Aussi, nous relançons notre concours des maisons décorées pour Noël !  

Alors à vos bricolages, guirlandes et autres décorations, le concours est lancé ! 
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MUNICIPALITÉ: COMMISSIONS MUNICIPALES 

Bienvenue à Coline Federkeil au même poste de 

directrice adjointe de l’accueil périscolaire et de 

l’accueil de loisirs . 

Merci à Justine pour les 11 ans passés à Sceaux 

d’Anjou au service des enfants et des familles et 

bonne continuation!  

Services aux Familles 
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MUNICIPALITÉ: COMMISSIONS MUNICIPALES 
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MUNICIPALITÉ: COMMISSIONS MUNICIPALES 
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MUNICIPALITÉ : CCAS 

 

LE REPAS DES AÎNÉS 

 

La Commission communale des affaires sociales de Sceaux d’Anjou a organisé son traditionnel repas des aînés, 

dimanche 12 novembre, à la salle des fêtes. 

Le repas préparé par « Le plat qui roule » traiteur installé à Châteauneuf-sur-Sarthe et servi par les membres de la 

commission a ravi les papilles de 60 d’entre eux. La bonne humeur était de mise et l'assistance a pu chantonner 

des airs joués et chantés par « Les Tapas Nocturnes » groupe de chanteurs qui reprend les standards de la chan-

son française. Et certains de danser sur des airs de valse, de cha cha cha... 

Nous leur disons à l'année prochaine ! 
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MUNICIPALITÉ : CCAS 
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Le 24 juin dernier, pour cette seconde édition, la Fête de la musique organisée par la Commission des affaires 

sociales (CCAS ), s’est déroulée dans un sympathique esprit de fête de village à l’ombre des tilleuls et sous les 

tonnelles devant la salle des fêtes. Les Salciens sont venus en nombre, pas moins de 350 personnes qui ont eu 

plaisir à partager ce moment festif en écoutant le duo «  Perinel » puis celui de « Au Phil de l’Lau » avant de clô-

turer par la prestation des « 7 Symboles ». 

 Merci à tous. 

LA FÊTE DE LA MUSIQUE 

MUNICIPALITÉ: CCAS 

Le soleil était au rendez-vous et nous étions accompagnés par l’APEL de l’école St Joseph, cette année,  pour gé-

rer la buvette et par 2 foods-trucks pour le repas (Pizza Pezzi et Frites Bonnel). 

Le Rendez-vous est pris, pour la prochaine édition : 

le samedi 22 juin 2024 ! Venez nombreux ! 



15 

MUNICIPALITÉ: CCAS 

ENTRAIDE NUMÉRIQUE 

Zoé et moi sommes "Conseiller numérique". C'est un métier récent initié par l'Etat qui consiste à accompagner les 
Français dans leur appropriation des usages numériques quotidiens. On vient en complément des France Services 
qui sont, elles, plus axées sur les démarches administratives. 

 Notre rôle c'est d'aider prioritairement sur l'usage des équipements informatiques, la navigation sur internet, la 
gestion des contenus (photos, fichiers), l'apprentissage du vocabulaire et des bases du numérique. Nous ne 
sommes pas des informaticiens, notre objectif est plutôt de vous rendre le plus autonome possible avec votre ma-
tériel. 

 La plupart du temps notre présence prend la forme de permanences numériques, d'ateliers ou d'animations au-
tour d'un sujet ou d'un équipement numérique (Casque VR, Création visuelle, initiation, sensibilisation...). 

 Je travaille pour le Syndicat Mixte Ouvert Anjou Numérique et Zoé pour la Fédération Départementale de Familles 
rurales dans le Maine-et-Loire. Deux structures différentes mais qui ont le point commun de nous mettre à dispo-
sition des territoires pour apporter notre soutien aux initiatives locales. 

 Pour ma part, je suis présent sur le territoire de la Communauté de Communes des Vallées du Haut-Anjou et je 
suis maintenant présent à Sceaux d'Anjou pour répondre aux demandes des habitants et participer au développe-
ment de ce rendez-vous régulier. Tout le monde aujourd'hui a des compétences numériques et en les partageant 
on peut aboutir à un meilleur usage de chacun petit à petit. 

 C'est pourquoi on cherche à ce que cette action soit aussi soutenue par des bénévoles qui vont avoir le rôle 
d'éclaireurs. Ils ont suffisamment de base pour vous apporter un début d'aide, vous rediriger vers nous ou vers le 
service approprié. 

Bastien et Zoé 

Les permanences "Entraide numérique " ont commencé en octobre, dans l'ancien local des pompiers occupé à 

d'autres moments par L'Asceaux, le Service jeunesse... 

Aux côtés de l'équipe des bénévoles, Bastien et Zoé accueillent chaque quinzaine (le lundi à 18h), sur une plage de 

2 heures, ceux qui sollicitent une aide, un conseil. N'hésitez pas à franchir la porte. 

Le nouveau calendrier sera prochainement communiqué pour le 1 er trimestre 2024. 

Et le choix du jour peut également évoluer.  
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Nouveaux bacs et nouvelles règles de tri ! 
 

Dans le cadre de l’harmonisation sur le territoire des 3RD’Anjou (syndicat chargé de la collecte de vos dé-
chets), les modalités de gestion de vos déchets vont évoluer à compter du 1er janvier 2024.  

 

Les bacs jaunes arrivent ! 

Afin de faciliter votre geste de tri, les 3RD’Anjou vont vous équiper d’un bac jaune où pourront être dépo-
sés en vrac tous les emballages et tous les papiers à partir du 1er janvier 2024. 
 
Voici les déchets pouvant être déposés dans le bac à couvercle jaune : 
 
 
 
 
 
 
 

 

Mais aussi de nouveaux bacs gris ! 

Un nouveau bac gris va également vous être distribué car de nouveaux camions vont collecter vos déchets. 
À partir du 1er janvier 2024, SEUL ce nouveau bac gris pourra être collecté, les anciens bacs utilisables jus-
qu’à la fin du mois de décembre 2023 seront retirés dans les premières semaines de l’année 2024. Les an-
ciens bacs seront réemployés sur d’autres territoires (facturé en cas de non-retour). 
 
Veuillez noter également que votre forfait annuel passe de 13 à 10 levées pour les ordures ménagères. 
 
Au cours du mois de septembre, un flyer a été déposé dans votre boîte aux lettres ainsi qu’un courrier du 
Président des 3RD’Anjou pour vous communiquer les informations nécessaires à l’obtention des bacs. La 
distribution des bacs débutera en octobre par notre prestataire. 
 
 

Cartons et 
briques alimen-
taires 

Bouteilles et 
flacons plas-
tiques 

Emballages 
métalliques 

Tous les embal-
lages plastiques 

Barquettes 
polyester 

Tous les papiers 

INTERCOMMUNALITÉ 
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Un emplacement sur la voie publique bien défini ! 

La collecte de ces nouveaux bacs se fera sur un emplacement précis. En effet, dans certaines rues, de nou-
veaux camions avec un bras robotisé vont collecter les bacs. Pour pouvoir être collectés par ce bras, ceux-ci 
devront être déposés sur des marquages au sol et ouverture du couvercle côté rue.  
 
Les bacs seront collectés le même jour dans des camions à 2 compartiments séparés, l’un pour les ordures 
ménagères et l’autres pour les emballages et les papiers. Attention les bacs devront être sortis la veille au 
soir du jour de collecte. Des consignes de collecte et le calendrier 2024 (comprenant les nouveaux jours de 
collecte) seront remis lors de la distribution des bacs. 
 

La facturation à compter de 2024 

Les modalités de financement évoluent. 
À compter du 1er janvier 2024 la grille de tarification évolue, la collecte et le tri des emballages et des pa-
piers représentent un coût qui sera répercuté sur la grille tarifaire. Tous les tarifs seront indiqués dans le 
courrier que vous recevrez courant septembre. 
 
Afin de permettre à chacun d’adapter son comportement, pour les particuliers, les levées supplémentaires 
du bac jaune (au-delà des 12 levées comprises/an) seront comptabilisées en 2024 mais ne seront pas factu-
rées. 
 

Distribution en cours   
La distribution des bacs est en cours au sein de votre commune ! Si vous n’avez pas encore réservé vos bacs, 
contactez le prestataire au 02 52 35 26 65 ou sur le site : enquete9.com 
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Avant Après 

INTERCOMMUNALITÉ 

Centre Local d’Information et de Coordination de l’Anjou Bleu (CLIC) 

Le CLIC de l’Anjou Bleu a pour mission d’accueillir, d’écouter, d’informer, d’évaluer les situations dans leur glo-

balité afin d’apporter une réponse adaptée avec l’élaboration et le suivi d’un plan d’aide personnalisé. Le CLIC 

n’est pas un service d’urgence. Il vise à articuler les interventions sociales, médico-sociales et sanitaires. 

 

Il a également une mission d’observation, de réflexion, de mise en réseau et de mise en place de projets collec-

tifs à destination des personnes âgées, de leur famille et des professionnels de la gérontologie.  

 

POUR QUI ?  

Il s’adresse aux personnes de 60 ans et plus, autonomes ou 

non, à leur entourage, ainsi qu’aux professionnels.  

COMMENT ?  

Le CLIC intervient :  

A domicile auprès des personnes de 60 ans et plus pour :  

Une évaluation globale de la situation à domicile,  

Un accompagnement dans les démarches,  

Une coordination auprès des professionnels 

En permanence pour :  

Une information, des conseils pratiques,  

Accompagner dans les démarches 

CELA COUTE COMBIEN ?  

Le CLIC de l’Anjou Bleu est un service gratuit.  

(Service financé par le Département de Maine et Loire et les Communautés de Communes des Vallées du Haut-

Anjou et Anjou Bleu Communauté).  

 

Pour toute prise de rendez-vous, merci de contacter le  

02 41 61 29 91 ou clic@anjoubleu.com 

Le CLIC VOUS ACCUEILLE SUR DES PERMANCENCES uniquement sur rendez-vous 

ET PROPOSE DES VISITES A DOMICILE POUR EVALUER AU PLUS PRES LES BESOINS DE LA PERSONNE  
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LES RANDONNEURS DU JEUDI MATIN 

   

 

 Depuis huit ans un groupe de marcheurs a pour habitude de se retrouver chaque jeudi à 9 heures sur la place de 

l'Eglise pour faire une balade de 8 à 10 kilomètres pour une durée d'environ deux heures. 

Aucune adhésion ou inscription n'est nécessaire pour participer à cette activité qui n'est pas uniquement réservée 

aux Salciens. En effet, des marcheurs des communes voisines sont venus se joindre au groupe. 

Sceaux d'Anjou dispose de nombreux chemins pédestres bien entretenus par la Commune et la Communauté de 

Communes. 

Un chemin dans le prolongement de l'impasse de la Guillardière a été récemment défriché par les agents commu-

naux. La commune a d'autres projets de réouverture de chemins en cours. 

Un circuit d'une vingtaine de kilomètres sur Feneu, Sceaux d’Anjou et Thorigné d’Anjou a été balisé à l'initiative de 

la Communauté de Communes.  

 

Tous ceux qui sont intéressés peuvent venir le jeudi place de l'Eglise, dès 9 heures. 



20 

INTERCOMMUNALITÉ 

A toutes les familles de jeunes,  
 
Vous trouverez les programmes des mercredis et vendredis de Novembre et Décembre du Service Jeu-
nesse. 
     
Vous pouvez vous inscrire par mail, par téléphone, ou au service jeunesse. 
     

Thorigné-d'Anjou et Sceaux d’Anjou = Léna au 07 57 46 54 93 / Clément au 07 87 68 65 48 
=> Fbk @ Jeunesse Thorigné Sceaux d'Anjou // Insta @sjthorignesceauxdanjou 

 
servicejeunesse@valleesduhautanjou.fr 

SERVICE JEUNESSE 

mailto:servicejeunesse@valleesduhautanjou.fr
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INTERCOMMUNALITÉ 
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BIBLIOTHÈQUE INTERCOMMUNALE 

L'automne s’est fait attendre mais ...la parution d'un nouvel « ÉCHOS SALCIENS, elle, n’attend pas… 
 

RETOUR SUR NOS ACTIVITÉS : 

Accueil des bébés lecteurs : Le 4 Mai les petits sont venus, avec leur assistante maternelle, assister à une ani-
mation autour de Floriane du RPE (Relai Petite Enfance, anciennement RAM) pour se familiariser avec la lecture 
théâtralisée d’albums jeunesse : lectures, chants, comptines. 

Atelier d'écriture : L'atelier du 2 juin a été animé par deux bénévoles de la bibliothèque Thorigné/Chenillé 
Champteussé, fidèles de nos ateliers salciens, sur le thème de « la cabane » :  

9 personnes ont planché (c’est le moment de le dire ! ) sur ce thème de la cabane, des essences d’arbres, de la 
nature … très bons moments dans la maison de bois de notre hôte. 

DVD, Mangas, le 7 juin nous avons changé nos collections prêtées par le bibliopôle. 

Vacances d'été : nous avons pu, une fois encore, assurer une permanence une fois par semaine, le samedi, 
durant les deux mois d’été, afin de ne pas laisser les lecteurs en manque de livres. 

Comme d’habitude nous avons proposé une plus grande quantité de prêts grâce à l‘emprunt surprise de sacs 
de pages. 

 

 

LA RENTRÉE : 

Le 4 septembre, comme nos petits écoliers, 
nous avons fait notre rentrée en ré-ouvrant 
nos permanences du lundi, du mercredi et 
du samedi. 

Des changements au niveau de l’équipe de 
bénévoles : 

 Annick et Cindy ont souhaité s’arrêter. 
Nous les remercions chaleureusement pour 
leur implication et leur dévouement à la 
cause de la «lecture publique» 

 Sophie, elle, nous est revenue : nous 
sommes très heureuses de retrouver ses 
conseils de lecture avisés 

et bonne nouvelle aussi : nous accueillons 
une nouvelle bénévole SYLVIA, bienvenue à 
elle dans l’équipe 

De nouveaux bénévoles seront  

les bienvenus ! 
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BIBLIOTHÈQUE INTERCOMMUNALE 

Nouveauté : nous avons changé de logiciel pour 

nous harmoniser avec toutes les bibliothèques du 

réseau. 

Soyez indulgents si nous faisons encore quelques 

erreurs. 

HORAIRES D’OUVERTURE 

le LUNDI de 16h30 à 18h 

le JEUDI de 15h à 18h 

le SAMEDI de 16h30 à 18h 

Le changement de logiciel :  

 On en a parlé toute l’année, avec inquiétude pour certaines (comme beaucoup, nous n’aimons pas trop le 
changement, en matière de numérique) 

  On nous l’a présenté en juillet, pour une mise en application en septembre. 

On a dû fermer la bibliothèque du 18 au 28 septembre pour l’intégration des données... 

Mais tout s’est bien passé ! OUF ! 

Deux bénévoles expertes, Cécile et Évelyne, ont bénéficié d’une formation qu’elles ont, ensuite, transmise aux 
autres bénévoles. Là aussi, ça s’est bien passé. 

Pour les lecteurs que des avantages ! Un portail en ligne, des réservations possibles, la possibilité d’emprunter 
dans une autre bibliothèque du réseau, des newsletters. Voici le lien pour accéder au portail (l’inscription à la 
newsletter est obligatoire pour consulter les différentes informations transmises par le réseau dont les anima-
tions) :  https://bibliotheques.valleesduhautanjou.fr/ 

Un bon point, on ne changera pas de cartes lecteurs. Par contre elles seront nécessaires pour l’emprunt de 
livres en bibliothèque.  

Accueil de classes :  

 Cette année nous accueillerons les élèves de l’École Saint Joseph le 1er lundi de chaque mois le matin et 
ceux du Val de Suine le 1er vendredi de chaque mois le matin aussi 

 Une nouveauté : les bibliothécaires professionnelles du Réseau de la CCVHA se proposent d’assurer un 
accueil par classe et par an sur toutes les bibliothèques du secteur : cela représente tout de même 190 
classes : Le 08 janvier 2024 pour les classes de Saint Joseph et le 2 Février 2024 pour celles du Val de 
Suine. 

Cela se fera par ateliers à partir d’albums. Les parents seront invités à encadrer les groupes pour aider à l’anima-
tion. 

Atelier d'écriture : 

Celui du 13 octobre annulé est reporté ultérieurement. 

Achats de fin d'année :  

Nos derniers achats sur le budget 2023 sont faits et nous essayons de privilégier les petites librairies de proximi-
té : la librairie «le Mot de la Faim» de Montreuil-Juigné et M’lire de Château- Gontier-en-Mayenne. Merci au 
libraire Christophe Aimé de M’Lire qui nous avait fait, auparavant, une présentation très intéressante de la nou-
velle rentrée littéraire, nous permettant ainsi de choisir les nouveautés en toute connaissance. 

https://bibliotheques.valleesduhautanjou.fr/
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BIBLIOTHÈQUE INTERCOMMUNALE 

Animation Happy time  le 18 Octobre : 

Depuis quelques mois déjà, nous avons à disposition une valise théma-
tique de livres, tout public, en anglais, ceci afin de préparer l’animation 
Happy time. 

Alix, jeune bénévole de la bibliothèque anglophone d’Angers, a proposé 
des chants, des jeux et une lecture d’albums en anglais.  

Beau succès pour cette animation puisque 15 enfants (jauge maximale) 
accompagnés de parents ou grands parents ont assisté très enthousiastes 
et participatifs à ce moment particulier. 

PROJETS D’ANIMATION  

 Accueil des bébés lecteurs : le 30 novembre autour 
de Floriane, l'animatrice du Relais Petite Enfance et des 
bénévoles de la bibliothèque. 

 Atelier carterie pour Noël : le samedi matin 16 dé-
cembre 2023 à la bibliothèque avec Virginie et les béné-
voles sur réservation. 

 Un après- midi jeux de société 

 Sans oublier toutes les animations du Réseau, offres 
que vous pouvez consulter sur le site de la CCVHA. 

Les bénévoles qui se sont formées en interne, avec 
Virginie Meunier, au QUILLING proposeront un ate-
lier en associant cette méthode d’enroulement de 

INFOS EN VRAC :  

 nous avons actuellement deux valises thématiques à la bibliothèque : livres en anglais (comme précédem-
ment mentionnés) et Mythologie, 

 Une nouvelle bibliothécaire de réseau, Maryline Masson, spécialiste du rayon jeunesse et de l’accueil de 
classes sera la  référente pour Sceaux, 

 le bibliobus passera le 8 février 2024 le matin. Vous pouvez, si cela vous tente, venir nous aider à choisir de 
nouveaux ouvrages, 

 le temps forts 2024 sera «Histoire de bouger» eh oui ! Les JO approchent ! 

 des «Histoires en vadrouille» 

 la semaine «Enfance Familles» 

et nous n’oublions pas de prendre du bon temps : la force d’une équipe c’est la convivialité  

 

 

 
 

 

 

 

Pour les bénévoles, Martine et Evelyne 
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ÉCOLE ST JOSEPH 

Cette année l’équipe s’est renouvelée avec l’arrivée 

d’Hélène Bergère qui a pris la direction et la classe des 

CM1-CM2 ainsi qu’Anna Breton qui est la nouvelle ins-

titutrice des maternelles. Sophie Mériodeau reste l’en-

seignante des CP-CE1-CE2. 

Notre thème d’année est la citoyenneté au sens large : 

ouverture aux autres, découverte de la commune, pro-

tection de l’environnement, esprit des Jeux Olympiques. 

C’est un thème riche qui va nous permettre de mener de 

beaux projets tout au long de l’année. Au mois de sep-

tembre, nous avons commencé par aborder les diffé-

rences et nous avons accueilli des parents qui sont venus 

nous présenter leur métier. Les enfants ont pu découvrir 

toute la diversité du monde professionnel qui les en-

toure au travers de beaux témoignages.  

 

 

Les élèves de la grande section au CE1 ont également la 

chance d’aller à la piscine chaque vendredi. L’objectif est 

que chaque enfant puisse découvrir le milieu aquatique 

et l’appréhender. Les progrès sont visibles et les sourires 

témoignent de leur joie d’aller nager ! 
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En octobre, les élèves de CM1-CM2 participeront au traditionnel cross avec les écoles catholiques du ré-

seau de Châteauneuf-sur-Sarthe. Les enfants des 10 écoles se retrouveront au collège Saint François pour 

participer à cet évènement toujours très attendu. Mais ce n’est pas tout, en cette année Olympique, le 

réseau innove : toutes les écoles se retrouveront en fin d’année pour les « JO du réseau » ! Les enfants, 

répartis en cycles, feront de nouvelles rencontres autour de jeux sportifs.  

Mais à l’école Saint Joseph en parallèle de tout ce sport… on chante aussi ! Les CM participeront cette an-

née au grand évènement : Chant’école. Il s’agit d’un concert qui regroupe 2500 petits choristes venus 

chanter un répertoire commun. Cette année, le thème est l’art. Les enfants préparent donc une dizaine de 

chansons qu’ils présenteront le 25 mai prochain à l’Arena Loire de Trélazé. Si le cœur vous en dit, n’hésitez 

pas à aller les applaudir ! 

Si vous souhaitez avoir des informations sur notre école, n’hésitez pas à contacter Hélène au 0241933079 

ou sur notre site internet : sceauxdanjou-stjoseph.fr  

 

ÉCOLE ST JOSEPH 
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A.P.E.L 

APEL Saint Joseph   

NOUVELLE ANNEE SCOLAIRE, NOUVELLE EQUIPE ENSEIGNANTE, NOUVEAU TERRAIN 

DE SPORT ET NOUVEAU PORTAIL ! 

L’année scolaire 2023 fut intense en sorties et riche en émotion avec le départ de 
notre directrice Aurélie et de notre enseignante des CE2, CM : Floriane  

Petit récapitulatif des différents temps forts de l’école, financés en partie par l’APEL : 

- Les séances de piscine pour les élèves de GS, CP et CE1 

- Un gouter de carnaval 

- Une sortie de fin d’année à la Mine bleue et à la ferme pédagogique des 5 chemins à Bourg d’Iré 

- La réfection du terrain de sport de l’école 

- Une remise en beauté du portail côté rue. 

Tous ces projets ont vu le jour grâce à l’implication des différentes 

familles de l’école dans les manifestations et ventes organisées 

tout au long de l’année. La première a déjà eu lieu et se fut une 

belle réussite : la rando des p’tits Salciens le 01 octobre dernier. 

A vos agendas pour noter les dates à retenir : 

- Concours de belote : 17 novembre 

- Théâtre par la compagnie Sceaux en scène à la salle de 

Champigné : 26-27 et 28 janvier et 9-10 et 11 février 2024 

- Concours de belote : 22 mars 2024 

- Kermesse : 30 juin 2024 
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ÉCOLE VAL DE SUINE 

 

Quelques images des bons moments de l’année passée: 
 

Petit voyage en bord de Loire pour toute l’école Val de Suine  à 
Port Saint-Maur à la Ménitré! 

 L’association Loire Odyssée a 
accueillie les quatres classes de 
notre école en bord de Loire. 
Les classes ont fait des activités 
différentes. La classe de mater-
nelle a d’abord écouté un 
conte de Loire puis est partie à la chasse aux indices. 
Après un pique-nique au bord de l’eau, nous sommes 
partis en croisière sur un bateau avec la présentation de 
la faune et la flore du fleuve. Nous avons passé une su-
perbe journée ! 
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ÉCOLE VAL DE SUINE 

 

Tous citoyens: le 13 octobre a eu lieu les élec-
tions des délégués d’enfants dans chaque classe.  

Et c’est parti pour une nouvelle année!!! 

Dates à retenir :  
 
En septembre et en octobre nous avons eu : 
 Une collecte de piles et de petites piles du 18 au 28 septembre avec 3RD’ANJOU 
 Un exercice incendie 
 La photo scolaire le 12 octobre 
 Une collecte de fournitures scolaires pour l’école d’Akata (Togo) 
 La vente de bulbes 
 Les élections des délégués de classe pour le conseil d’enfants 
A venir: 
 Activité piscine pour les élèves du CP au CE2 (lundi matin du 4 décembre au 5 février) 
 Classe découverte pour les CM1-CM2 du 11 au 15 décembre au centre Bouëssé La Garenne 
 Intervenante musique financée par la CSVH 
 Ecole et cinéma : 3 séances au cinéma Pax de Tiercé 
 Carnaval de l’école vendredi 19 avril 2024 
 Une sortie culturelle pour les maternelles 
 Rencontres sportives organisées par l’USEP 
       
        …..Et pleins d’autres projets autour du sport ou non, qui ne sont pas encore finalisés  

 

 

Le Forum Sciences a eu lieu début juillet dans les deux classes de 
maternelle et GS-CP-CE1. 
Les parents, grands-parents et amis de l’école sont venus accom-
pagner les élèves par petits groupes pour faire des expériences 
scientifiques dans les deux classes. 
Les CE2-CM1-CM2 ont fabriqué des fusées pour leur défi science. 
 

Et voici nos délégués pour cette année 2023-2024 Les CM avec leur carte électorale. 
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ÉCOLE VAL DE SUINE 

Inscriptions pour la rentrée septembre 2024 
 

Si votre enfant est né-e en 2021, c’est avec grand plaisir que nous l’accueillerons à la rentrée de septem-
bre 2024 en Petite Section. 
Si votre enfant est né-e en 2022, vous pouvez nous contacter pour envisager l’accueil dès septembre 
2024 en Toute Petite Section si vous le désirez. 
 

N’hésitez pas à nous contacter par mail: ce.0490569c@acnantes.fr 
                                                par téléphone : 02-41-93-30-84 
          ou à venir nous rencontrer en prenant rendez-vous  

mailto:ce.0490569c@acnantes.fr
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APE 

Depuis le début de l’année scolaire, l’équipe de l’APE œuvre pour préparer les manifestations de l’année sco-
laire 2023/2024. 
Notre AG a eu lieu le 11 Octobre et c’est sous une pluie de parents que le bureau a été élu. 
Si celui-ci reste inchangé et nous avons le plaisir d’accueillir de nouveaux membres bénévoles. Bienvenue à 
eux et merci de nous avoir rejoint ! Si vous voulez en faire de même c’est avec grand plaisir que nous vous 
accueillerons ! 
 
Cette année encore, nous organisons 3 grandes manifestations… 
  
- le marché de Noël qui a eu lieu le 1er Décembre 
- le vide grenier qui aura lieu le 5 Mai 2024 
- la fête de l’école qui aura lieu le 29 Juin 2024 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
Ceux sont des manifestations ouvertes à tous alors n’hésitez pas à passer nous voir ! 
 
Petit retour sur notre dernière fête de l’école, où la bonne humeur était au rendez-vous ! Les enfants nous ont 
offert un beau spectacle sur le thème du monde et de ce fait, pour continuer le voyage, les parents bénévoles 
avaient préparé un rougail/saucisses pour le repas du soir ! Au dire de tous, tout le monde a passé une bonne 
journée, il y en a même qui ont fait une partie de belote ! Et les plus jeunes ont envahi la piste de danse dans 
la soirée! 
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Et pour vous montrer que l’on s’amuse bien à l’APE, 

voici un pêle-mêle de photos de l’année 2022/2023 

APE 
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ASSOCIATION 

Nouvelle année ! 
 

L’été est déjà fini, l’heure de la rentrée a sonné, de nombreux courageux ont décidé de reprendre une activité 
cette année. 
 Le yoga : les cours sont toujours les jeudis de 19h à 20h avec 

Frida à la salle  des fêtes. 
 Le multisports est le mardi de 17h à 19h à la salle des fêtes 

avec  Alyson d’Anjou sport Nature. 
 La chorale est le lundi de 20h30 à 22h salle Benoit avec Benja-

min. 
 Le dessin est le vendredi de 17h à 20h salle Benoit avec Frédé-

rique. 
 

Nouvelles activités : 
 

L’association gymnastique nous a demandé de reprendre les activités qu’elle ne 
pouvait plus gérer seule. Rassurez-vous Chanchan reste votre référente  pour 
ces cours. 
 La gym douce appelée avant gym sénior se déroule le mardi de 10h30 à 
11h30 à la salle des fêtes avec Cécile. 
 Le Pilate se déroule le mardi de 20h à 21h avec Cécile à la salle des fêtes. 
 Le fitness a été décalé le jeudi de 20h15 à 21h15 avec Cynthia à la salle des 
fêtes. 

Forum : 
 

Le 09 septembre au matin sur le parking  devant chez Cathy, nous avons été content de 
retrouver un forum des associations. Les Salciens étaient au rendez-vous pour les ins-
criptions à nos ateliers, il reste toutefois quelques places ( excepté au pilate et multis-
ports maternelle). 
 
Mur escalade 
 

Pour son dernier cours, en juin, Pierrick nous a proposé de faire de l’escalade. Priorité 
aux enfants de multisports la première heure, puis ouvert à tous pour la deuxième 
heure. 
Une trentaine d’enfants se sont relayés sur le mur, certains plus agiles que d’autres. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

Prochaines dates 

1 novembre : fabrication de notre jus de 
pomme 
25 et 26 novembre : marché de Noël 

Numérique : 
 

En lien avec la CCAS de notre commune nous avons commencé les ateliers et per-
manences autour du numérique. La première permanence a eu lieu le 9 octobre 
de 18h à 20h. 10 Personnes ont bénéficié de l’aide de 6 bénévoles. 
Il y aura chaque mois un atelier et une permanence d’aide au numérique. 

Location de Matériel 
 

Nous vous rappelons le matériel proposé à la location. 
 

Liste : cafetière 5 litres, disqueuse, décolleuse à papier peint, 
table à tapisser, perceuse perfo, motobineuse, karcher, taille 
haie thermique, scarificateur, vidéo projecteur, micro 
Contact : Virginie 06.87.27.29.05 
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ASSOCIATION 
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ASSOCIATION 

Après le franc succès remporté la saison précédente avec notre pièce « Double Axel-le », notre troupe Sceaux 

en scène a le plaisir de vous révéler le titre de sa nouvelle pièce :  

 « Alors Arlette, heureuse ? » de Jean-Claude Martineau.  
Pour jouer cette pièce, de nouveaux acteurs ont rejoint la troupe. Ils se prénomment Frédéric, Nicole et Louise ! 

Valérie, Christophe, Sylvain, Aurélie et Julie sont heureux de les accueillir. Jérôme Paillat mettra en scène cette 

nouvelle pièce. 

Synopsis « Alors Arlette, heureuse ? » 
 

 Après bien des recherches pour rencontrer l’âme sœur, Gontrand de Saint Moret vient de se marier avec Ar-

lette. Ils s’apprêtent à passer leur nuit de noces mais c’était sans 

compter sur l’intrusion de Florentino, le frère d’Arlette, coureur 

de jupons poursuivis par ces conquêtes et Léopoldine, la mère de 

Gontrand qui vient vérifier que les amoureux roucoulent tranquil-

lement. Et comme des coups de feu sont tirés dans le parc de la 

villa, les gendarmes débarquent en pleine nuit ! Une pièce riche 

Partenariats 
 

 La troupe Sceaux en scène continue son partenariat avec 

l’école Saint-Joseph de Sceaux d’Anjou et nous étudions actuel-

lement un possible partenariat avec l’Association « J’Aide Haïti » 

de Sceaux d’Anjou.  

La troupe recherche des techniciens son et lumière et intègre 

des nouveaux acteurs chaque année.  

Si vous êtes une association et souhaitez que nous jouions pour 

votre profit, envoyez-nous votre demande. Nous l’étudierons 

avec plaisir. 

                    Contacts 
Vous pouvez suivre toute l’actualité 

de notre troupe sur notre page Face-

book Sceaux en Scène.  

Mail : valerie.dupont69@orange.fr 

Téléphone : 06 80 23 77 83 

Dates 
La troupe jouera au théâtre Saint Roland, à 

Champigné les : 

26, 27 et 28 Janvier 

9, 10, 11 Février 

16, 17, 18 Février 

Les réservations ouvriront en décembre 

2023. Suivez notre actualité, pour réserver 

vos places. 
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ASSOCIATION 

TENNIS CLUB DE SCEAUX D’ANJOU 

 
La pratique du tennis sur notre commune a évolué. Le Tennis Club n’a plus du tout vocation à proposer le tennis 
en compétition qui n’est plus du tout recherché. Le tournoi Grez-Sceaux n’a d’ailleurs pas pu se tenir cette an-
née. Pour le tennis de compétition, il existe de très bonnes structures au Lion d'Angers, à Feneu ou à Montreuil-
Juigné. Les personnes qui jouent au tennis à Sceaux souhaitent simplement avoir accès aux terrains de tennis 
pour jouer, en famille le plus souvent. Cette année le club comptait 16 adhésions familiales, ce qui représente 
une trentaine de pratiquants. On a constaté parmi ceux-là un certain 
nombre d'adhésions de familles en vacances en résidence secondaire. 
Satisfaites de pouvoir pratiquer le tennis à moindre coût, elles occu-
paient régulièrement le terrain à 8 joueurs ou plus cet été et c’est très 
bien ainsi ! 

Il s'agit donc aujourd'hui simplement de favoriser le tennis loisir et de 
permettre l'accès aux terrains. Ceux-ci donnent des signes d’usure et il 
est envisagé qu’ils soient restaurés et repeints prochainement. 

Des réflexions vont être ainsi menées cette année sur la restauration 
des terrains, sur le principe de l’adhésion et sur une collaboration avec 
l’Asceaux qui propose depuis peu des Rendez-vous Sports dans lesquels 
des ateliers Tennis sont prévus au printemps prochain. 

Pour toutes informations :  David (06.87.03.48.45 ou da-
vidlesaint@wanadoo.fr) 
 

«Comme on dit, plus on vieillit, meilleur on était ! » John McEnroe 
 

L’association les riders de Sceaux reste ouverte cet hiver. Il y 
a 1 mois le terrain a été tout rénové, nous vous attendons 
nombreux pour rider tous ensemble. 
 
Commencez à demander la cotisation pour l’année 2024. 

 

Les Riders de Sceaux 

mailto:davidlesaint@wanadoo.fr
mailto:davidlesaint@wanadoo.fr
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Cela fait 13 ans que nous œuvrons pour les 6 enfants d’Haïti. 

Nous avons à cœur de poursuivre leur éducation en payant les frais de scolari-

té et les fournitures scolaires. 

Nous voulons leur donner une vie décente en leur fournissant un repas par 

jour et des soins médicaux. 

A l’avenir nous aimerions leur mettre à disposition un espace de repas, de 

lecture et de travail à partager avec d’autres enfants. 

Nous aimerions soutenir plus d’enfants démunis. 

Pour cela nous avons besoin de vous. 

Votre soutien est indispensable pour leur donner un avenir meilleur. 

Ainsi, un enfant aidé en Haïti est une chance de survie pour toute une famille. 

Je compte sur vous . 

L’association est reconnue d’intérêt général ,vos dons seront déductibles des impôts . 

Suivez nos actualités sur la page Facebook de j’aide Haïti. 

 

 

Si vous voulez nous soutenir : 

Jaide.haiti@aol.fr  

Faire un don sur ce lien sécurisé suivant : payasso.fr/jaidehaiti/dons. 

Contact : j’aide Haïti -6 le grand châtelet 49330 Sceaux d’Anjou. 

ASSOCIATION 

Événements à venir: 

Théâtre à la salle des fêtes de Sceaux d’Anjou le 25 et 26 novembre 2023. 

La comédie musicale « si on chantait » à la salle Claude Chabrol le 13 janvier 

2024. 

La soirée dansante pour fêter les 13 ans de l’association, le 24 février 2024 à la 

salle Émile Joulain au Lion d’Angers. 
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ASSOCIATION 

La Boule de fort à Sceaux d’Anjou 

« Les amis de la Treille »     
 

La boule de fort est typique de la région angevine et des bords de Loire. Elle revêt un caractère culturel attaché 
au patrimoine de l'Anjou et à son histoire 

Un mélange de tradition, de convivialité qui attire toutes les générations 

le seul au monde à se jouer en chaussons et avec des boules pas vraiment rondes 

 
1/ L'origine de ce sport est mal connue. Selon la version la plus répandue, des mariniers de la Loire auraient 
pris l'habitude de jouer au fond de leurs embarcations3. Cette théorie est jugée peu crédible du fait que 
les gabares, les grands bateaux de la Loire, sont beaucoup plus courts que le jeu et sont parcourus de mem-
brures, avec un mât planté au milieu du navire4. Une autre croyance fait remonter le jeu à Louis XV (ou 
au Premier Empire, selon les versions5), des prisonniers espagnols auraient eu alors l'idée de jouer avec des 
boulets au cours de la construction de la levée de la Loire5 (en réalité celle-ci a été construite par Henri II Planta-
genêt à partir de 11706). Cette croyance est reprise en parlant de prisonniers de Jeanne de Laval5. 

La plus ancienne référence connue d'un jeu de boule date de 1660 avec la mention dans la région angevine d'un 
jeu de paume possédant des jardins « dans l’un desquels jardins est un jeu de boule couvert d’ardoise, et un 
petit logement basty sous comble ». Antoine Furetiere, dans un texte datant de 1691 cité par Émile Joulain, fait 
référence à plusieurs reprises à la boule de fort, expliquant notamment que « le fort de la boule est l’endroit où 
le bois est le plus serré et, par conséquent, le plus lourd. 

2/ Le principe de la boule de fort est relativement simple 

Le jeu de la boule de fort demande de l'adresse, de la concentration, de la patience mais aussi de la souplesse 
dans le geste et des jambes solides pour parcourir des dizaines d'aller et retour pendant une partie. Les parties 
se jouent normalement en 10 points et peuvent durer entre une et trois heures 

Un peu comme à la pétanque, le but est de mettre ses boules au plus près d'un cochonnet appelé "maître" ou 
"petit" (d'une taille comprise entre 80 et 90 mm) afin de marquer des points. La difficulté résidant dans le fait 
que le terrain a les bords relevés. Toute l'astuce est donc de réaliser une trajectoire en faisant "des rampes" (la 
boule va aller d'un côté puis de l'autre du terrain). Cette trajectoire est dépendante donc du terrain, mais elle 
résulte aussi de l'équilibrage de la boule, modifiable grâce à une vis de réglage. 

La boule utilisée a son centre de gravité légèrement décalé (côté fort) par rapport à la bande de roulement 
(cercle de métal), ce qui a pour conséquence qu'elle ne suit jamais une trajectoire rectiligne. En outre, le terrain 
aux bords relevés, extrêmement « roulant », la fait zigzaguer lentement. Les boules peuvent mettre plus d'une 
minute pour atteindre leur destination d'où des parties très longues qui peuvent durer jusqu'à trois heures. Une 
partie se joue généralement entre équipes de 2 ou 3 joueurs disposant de 2 boules chacun. Quelquefois, les 
parties se jouent à 1 contre 1, avec 3 boules par joueur et même parfois à 4 contre 4 avec 1 boule chacun. 
L’équipe gagnante est la première à avoir marqué 10 points. Dans une compétition, la finale se joue en 12 
points. Et dernière chose très importante : il est obligatoire de quitter ses chaussures et d'arriver sur le jeu de 
boules en chaussons !  

3/ Une boule pas vraiment ronde 

La boule de fort a un côté plus bombé que l'autre. Le côté le plus bombé est le côté "fort" (d'où le nom "boule 
de fort"). C'est aussi le côté le plus lourd de la boule. L'autre côté, appelé coté "faible", est le côté le plus creux. 
On peut y apercevoir la vis de réglage, qui permet soit d'enlever du "fort", soit d'en ajouter. 

https://fr.wikipedia.org/wiki/Batelier
https://fr.wikipedia.org/wiki/Loire_(fleuve)
https://fr.wikipedia.org/wiki/Boule_de_fort#cite_note-On_a_retrouv%C3%A9_la_M%C3%A9moire-3
https://fr.wikipedia.org/wiki/Gabare
https://fr.wikipedia.org/wiki/Boule_de_fort#cite_note-f%C3%A9d%C3%A9-boule-4
https://fr.wikipedia.org/wiki/Louis_XV
https://fr.wikipedia.org/wiki/Premier_Empire
https://fr.wikipedia.org/wiki/Boule_de_fort#cite_note-fede-histoire-5
https://fr.wikipedia.org/wiki/Lev%C3%A9e_de_la_Loire
https://fr.wikipedia.org/wiki/Boule_de_fort#cite_note-fede-histoire-5
https://fr.wikipedia.org/wiki/Henri_II_Plantagen%C3%AAt
https://fr.wikipedia.org/wiki/Henri_II_Plantagen%C3%AAt
https://fr.wikipedia.org/wiki/Boule_de_fort#cite_note-6
https://fr.wikipedia.org/wiki/Jeanne_de_Laval_(1433-1498)
https://fr.wikipedia.org/wiki/Boule_de_fort#cite_note-fede-histoire-5
https://fr.wikipedia.org/wiki/Antoine_Furetiere
https://fr.wikipedia.org/wiki/%C3%89mile_Joulain
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Les Boules de Fort utilisées aujourd'hui sont ferrées. Leur diamètre doit être compris 
entre 123 et 127 mm, leur épaisseur ne doit pas dépasser 100 mm et leur poids entre 
1.2kg et 1,5kg. 

Le corps des premières boules, fabriquées spécialement pour être des Boule de Fort, est 
fait en bois local : surtout du cormier mais aussi du frêne ou du buis. Si le bois est tou-
jours préféré par de nombreux joueurs, le marché actuel propose également des boules 
réalisées avec des matières plastiques. 

4/ Un terrain pas vraiment plat 

C'est un jeu de plein air avec une piste en terre battue qui, plus tard, a parfois été goudronnée. Les jeux ont en-
suite été couverts, ce qui a permis de jouer à l'abri des intempéries et qui a aussi permis de maintenir la piste 
parfaitement lisse et polie.  

Les dimensions des terrains initialement très variables doivent maintenant avoir une longueur comprise entre 
18 et 24m et une largeur de 5 à 6 m. Les bords sont relevés et leur pente dépend du gabarit du « faiseux dieu ». 

5/ Des termes spécifiques sont utilisés dans ce jeu... 

 Aller à Brion : Ne marquer aucun point lors d'une partie. On dit aussi faire Fanny. 

 Bauge : tiges de métal permettant de mesurer la distance entre le maître et les boules. Parfois avec un com-
pas ou une paille (que l'on peut casser à la longueur voulue) 

 Bauger  : mesurer la distance entre le maître et deux ou plusieurs boules. 

 Se camper : se placer pour jouer, non pas vers le centre de la piste, mais vers la gauche ou la droite et pour 
utiliser les innombrables possibilités qu'offre l'action des rebords du jeu sur la boule 

 Charger : Jouer sur les pentes pour éviter des boules adverses. 

 Faible : côté de la boule opposé à celui du fort. 

 Fort : côté lesté de la boule, qui a donné son nom au jeu. 

 Jeu  terrain où l'on pratique la boule de fort. 

 Jouer plus fort que le jeu, Aller à la planche : jouer pour que la boule dépasse le but en le touchant ou non. 

 Maître : petite boule d'environ 10 cm placée en premier pour servir de but (équivalent du cochonnet). 

 Dire q'une boule malonne  : lorsqu'elle perd de la vitesse et qu'elle semble tituber. 

 Méplate : féminin de méplat, adjectif qui indique ce qui a plus de largeur que d'épaisseur. 

 Petit : autre nom donné au maître. 

 Planche : aller à la planche se dit d'une boule qui va jusqu'à l'extrémité du jeu. 

 Rouleur : joueur qui place sa boule parmi le jeu en la faisant rouler. 

 Sociétaire : membre d'une société. 

 Société : ou cercle, sont les associations où l'on pratique la boule de fort. 

 Tireur : joueur qui tire le maitre ou une boule pour faire de la place au rouleur. 

 Tomber dans le puits : Etre ensepté : à la boule de fort, avoir 7 points. Un score duquel on n’arriverai pas à 
sortir, comme d'un puits. 



40 

ASSOCIATION 

Agenda des challenges et concours de boule de fort 2023/2024 
 

-Challenge JB Choveau du 13 Octobre 2023 au 5 Novembre 2023. 
-Challenge De Lima (concours des familles)  du 8 Novembre 2023 au 14 Janvier 2024 

-Challenge inter société / Choveau Xavier et Benoît   du 29 Janvier 2024 au 17 Mars 2024.            

-Concours Vivéco  du 18 Mars 2024 au 12 Mai 2024. 

-Concours 1 sociétaire 1 invité  du 2 Septembre 2024 au 10 Octobre 2024.  

-Challenge JB Choveau  du 14 Octobre 2023 au 10  Novembre 2024. 
-Challenge De Lima (concours des familles)  du 11 Novembre 2024 au 19 Janvier 2025. 

Activités 

Le Samedi 16 Septembre 2023 s’est déroulé le tradi-
tionnel Méchoui de la société de Boule de Fort avec 
85 convives qui ont passé un agréable moment. 
L’après-midi fut animé par parties de pétanque, jeux 
de cartes, marche à pied…  

Liens utiles :  

 

Adresse mail : Bouledefort49330@gmail.com 

 

Retrouvez-nous sur :  

https://www.facebook.com/groups/bouledefort/ 

Prochaine date Méchoui :  

Samedi 7 Septembre 2024 

mailto:Bouledefort49330@gmail.com
https://www.facebook.com/groups/bouledefort/
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Association CHACUN SA ROUTE  
France – Togo  

Une pédagogie au-delà des frontières : 

C’est depuis 2020 que l’école Val de Suine et l’école 

primaire publique (EPP) AKATA Centrale AGAME se 

connaissent. Tout a commencé avec un appel au 

don de cartables en faveur des enfants orphelins et 

démunis du village de AKATA au Togo. À la suite de 

cet appel, les élèves de Val de Suine se sont mobili-

sés et ont pu collecter deux grandes valises pleines 

de cartables et de sac à dos. En retour les enfants de 

Akata leur ont adressé leurs remerciements. 

De là l’idée est née de rendre cette rencontre plus du-

rable. Les deux écoles se sont lancées dans un projet de 

correspondance et depuis beaucoup de choses se sont 

passées, notamment : 

 Les élèves s’échangent des courriers ; 

 Des projets sportifs sont organisés chaque année 

pour valoriser cette relation internationale et pour 

soutenir l’EPP Akata Centrale Agame par la col-

lecte de fonds. 

C’est une correspondance instaurée dans la durée qui 

contribue aux apports pédagogiques des élèves des deux 

pays et renforce leurs capacités d’ouvertures sur le 

monde. Les élèves découvrent les différences entre leurs 

systèmes scolaires et se découvrent à travers leurs cul-

tures. C’est ainsi qu’un des élèves de Val de Suine s’est 

rendu au Togo pour apporter des courriers et des dons 

en février 2023.   

Les collectes de fonds ont permis de commencer à amé-

nager la cour de l’école avec des poteaux de football,    

de faire des dons de ballons, de fournitures scolaires, 

d’outils didactiques et de livres.                                            

L’école de Akata s’est dotée d’un dispositif de lave-main 

afin de lutter contre les maladies et parasites. 

En ce mois d’octobre 2023, c’est une valise qui a fait la 

navette entre la France et le Togo. Elle a quitté la France 

pleine pour le Togo et est repartie du Togo pleine pour la 

France. 

 

 

 

 

 

 

Cette correspondance se fait avec la participation de 

l’association Chacun sa route qui intervient dans le do-

maine de la protection de l’enfance et de l’action soli-

daire au Togo. 
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Lundi / Jeudi / Vendredi : 9h00 - 12h30  

Mercredi : 14h00 - 18h00 (fermée le mardi) 

(Possibilité de fixer un rendez-vous en dehors de ces horaires) 

Tél : 02.41.93.30.30.

Mail : mairie@sceauxdanjou.fr 

ÉTAT CIVIL 

INFOS PRATIQUES 

ROULLIER Céleste 10 février 2023 

DALIGAULT Mia 2 mars 2023 

BOULAY Raphaël 22 mars 2023 

BOHN Agathe 21 juin 2023 

ARQUIER Albane 12 août 2023 

COUSSEAU Chloé 26 août 2023 

BAZILLIER Jules 30 août 2023 

KERRIEN Gabriel 12 septembre 2023 

COQUELIN GAGNEUX Céleste 13 octobre 2023 

GOUJON Éowyn 16 octobre 2023 

SALMON Marine et DELAUNAY Alexandre 15 février 2023 

BARRET Julie et CROCHARD Vincent 24 juin 2023 

BEUNARDEAU Joëlle et GAUVIN Anthony 22 juillet 2023 

FERRON Ludivine et LECHIEN Maxime 2 septembre 2023 

VIGNERON Louis 18 janvier 2023 

GESBERT Marie, née LEBRETON 24 janvier 2023 

LEMESLE Maximilienne, née BÉCHU 1er avril 2023 

BOURGEAIS Bernadette, née BOUTONNET 7 mai 2023 

3 R D’ANJOU 02 41 59 61 73 

SAUR Eau et assainissement collectif - en cas d'urgence 02 44 71 05 58 

SAUR Eau et assainissement collectif - pour dossier 02 41 40 14 55 

ENEDIS - Dossier 09 70 83 19 70 

ENEDIS - Dépannage 09 72 67 50 + n° de votre département 

ENEDIS - Dommages Installation Contentieux 09 69 39 10 40 

Centre des Impôts de Segré 02 41 95 31 30 

Communauté de communes des Vallées du Haut-Anjou  02 41 94 63 10 

Gendarmerie du Lion d’Angers 02 41 95 30 13 

Sous-préfecture de Segré 02 41 94 70 60 
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Voici désormais le schéma privilégié pour un appel en cas de blessure, malaise, accident corporel… Il faut appe-

ler en priorité le 15 (et plus le 18 !). En effet, en composant le 15, on va parler à un médecin régulateur qui fera 

lui-même le choix d’appeler : 

 o   Le 18 pour une intervention d’urgence des pompiers, 

o   Une ambulance privée pour une urgence relative, 

o   Un SAMU (Service d’Aide Médicale d’Urgence), 

o   Un SMUR (Structure Mobile d’Urgence et de Réanimation). 

  

Le 15 d’abord ! Pour un accident, blessure, malaise en entreprise, à la maison ou dans 
la rue ! 

  

Enfin, il existe un numéro d’urgence, le 114, pour les sourds, malentendants, muets ou personnes dans l’inca-

pacité de parler (personne cachée pour échapper à un attentat, cambriolage…). C’est un numéro accessible en 

visiophonie, tchat, SMS ou fax, 24H/24, 7J/7. Des agents de régulation 114, sourds et entendants, gèrent votre 

appel et contactent le service d’urgence le plus proche : SAMU (15), Police-Gendarmerie (17), Sapeurs-Pompiers 

(18). 

NUMÉROS D’URGENCE 
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